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UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FERRARA 
DIPARTIMENTO DI MORFOLOGIA, CHIRURGIA E MEDICINA SPERIMENTALE 
ATTI DEL COMITATO DI INDIRIZZO DEL CORSO DI LAUREA IN FISIOTERAPIA 
Verbale n.  1- 2018 
____________________________________________________________________________ 
 
 
 
              Il giorno 19 ottobre 2018, alle ore 13 (tredici), presso l’Aula 2 dell’edificio denominato 
CUBO, Via Fossato di Mortara 70, si è adunato il Comitato di Indirizzo del Corso di Laurea in 
Fisioterapia, convocato con avviso inviato per posta elettronica il 12 ottobre 2018. 
 
 
Sono presenti: 
Il Coordinatore uscente del Corso di Studi (Prof. Silvano Capitani) e la Coordinatrice neo-eletta 
Prof.ssa Katia Varani  
Le Direttrici della Didattica- Dott.ssa Pia Marchi e  Dott.ssa Carla Naletto  
La Dott.ssa FT Rossella Ferroni - Direzione infermieristica Azienda USL Ferrara, responsabile Area 
riabilitazione 
Lo studente Marchesano Andrea, 3° anno Fisioterapia, sede di Ferrara 
La Dottssa Michela Bozzolan, invitata in quanto in precedenza già Direttrice della Didattica. 
 
 
Assenti giustificati:  
Sig.ra Elisabetta Mariotti, Manager didattico 
Dott. FT Enzo Contenti, Coordinatore UMR e UGC, Dipartimento di Neuroscienze e 
riabilitazione, Azienda Ospedaliero-Universitaria di Ferrara 
Dott.ssa FT Giulia Simoni, libera professionista 
Sig,na Elisa Floriani (studentessa della sede di Bolzano)  
 
Presiede il prof. Silvano Capitani. 
Assume le funzioni di Segretario la Dr.ssa Pia Marchi. 
 
 
Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Presidente 
dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti contemplati nel seguente 
 
 
ORDINE DEL GIORNO  

1. Comunicazioni 
2. Stato di avanzamento della revisione del percorso formativo 
3. Progetti di miglioramento  
4. Varie ed eventuali 
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Oggetto 1: Comunicazioni 
 
Il Presidente ricorda che si tratta dell’ultimo Comitato da lui presieduto, stante la cessazione 
dall’incarico di Coordinatore del Corso sia per limiti di età che per fine mandato.  
Sarà sostituito per il prossimo triennio dalla prof.ssa Katia Varani, recentemente eletta 
Coordinatrice dal Consiglio di Corso di Studio.  Ringrazia pertanto tutti i membri del Comitato 
per la loro collaborazione e porge un caloroso saluto ed un fervido augurio di buon lavoro alla 
nuova Coordinatrice. 
Il Comitato prende atto. 

Oggetto 2. Stato di avanzamento della revisione del percorso formativo.  
 
La Drssa Marchi, invitata dal Presidente relazionare sul tema, espone quanto segue: 

 E’ stato aggiunto 1 CFU al modulo di Anatomia speciale (1 anno -1° semestre) riducendo 
1 CFU ad Istologia al primo anno 

 Nel modulo di  Assessment in cinesiologia (1 anno -2° semestre- sbarramento) è stato 
inserito il vecchio modulo di Metodi di osservazione del movimento in età evolutiva, 12 
ore, aprendo così la possibilità di modificare Assessment in futuro secondo le necessità 
didattiche specifiche delle due sedi del CdS (Ferrara e Bolzano) 

 L’insegnamento di Educazione terapeutica è stato tolto dal 2° anno accademico e 
introdotto al 3° anno. 

 Dal 3° anno di Corso è stato tolto e portato al 2° anno il corso a scelta “L’esercizio 
terapeutico negli ambiti core della pratica fisioterapica: dall’apprendimento motorio, alle lesioni del 
sistema nervoso periferico e alla terapia manuale” 

 Al 3° anno, con inizio nell’a.a. 2020-21, all’interno dell’insegnamento di Fisioterapia e 
riabilitazione in ambito cardio-respiratorio e viscerale è stato introdotto un Seminario i 
cui contenuti verteranno sul riconoscimento delle “red flags” in Fisioterapia: tale 
Seminario è stato inserito al posto del  Seminario di approfondimento di riabilitazione in 
età evolutiva che verrà integrato nell’insegnamento di Attività formativo 
professionalizzanti. 
Riguardo al seminario sulle red flags, la Dr.ssa Marchi propone la creazione di un gruppo 
di lavoro, di cui è consigliabile, se possibile, faccia parte anche un medico internista, che 
individui i contenuti del Seminario, i cui lavori dovrebbero concludersi entro il 2019. 

 
Al link http://www.unife.it/medicina/fisioterapia/studiare/percorsodiformazione 
sono visionabili le modifiche già introdotte. 

Rimane da verificare se sia possibile in futuro introdurre al secondo anno 1 CFU nel 
modulo Fisioterapia nei disturbi muscoloscheletrici (2° anno, 1° semestre) togliendo 1 CFU al 
3° anno. 

Il Presidente ringrazia la Dott.ssa Marchi e osserva come si siano realizzate gran parte 
delle modifiche proposte in precedenza, grazie soprattutto al grande impegno profuso 
dalle attuali Direttrici della Didattica delle due sedi e al prezioso contributo della 
Dott.ssa Bozzolan. 
Il Comitato approva e si compiace per i risultati raggiunti. 
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3. Progetti di miglioramento  
 
Nei precedenti incontri il Dott. Contenti e la Dott.ssa Ferroni avevano segnalato la necessità 

di sensibilizzare gli studenti nei confronti dell’attitudine  al lavoro in team , necessità per la quale 
sono state prese le seguenti iniziative: 

 durante l’anno precedente, i tutor d’anno hanno sottolineato agli studenti l’importanza 
di acquisire questa competenza da applicare in ambiente di tirocinio e in futuro 
nell’ambiente lavorativo . 

 Anche nel 17-18 sono stati realizzati gli incontri/laboratori fra gli studenti dei CdS di 
Ortottica, Logopedia e Fisioterapia basati sulla simulazione di una riunione 
multiprofessionale con un paziente e la sua famiglia, allo scopo di permettere agli 
allievi di mettersi alla prova nell’ambito della comunicazione e della relazione con il 
paziente, la sua famiglia e gli altri professionisti. 
Nel 2018-19 parte del progetto si svolgerà nella piattaforma Moodle interaziendale,  

per dare la possibilità agli studenti di rivedere la simulazione e riflettere ulteriormente. 

 A questo riguardo il rappresentante degli studenti ha riferito che gli incontri sono stati 
favorevolmente accolti dagli allievi perché le simulazioni hanno permesso loro di 
mettersi alla prova nel collaborare con altre figure professionali oltre che con il 
paziente e la sua famiglia. 

 Nel 2017-18 non sono pervenute in generale segnalazioni di difficoltà da parte degli 
studenti nell’acquisizione della capacità di saper lavorare in team. 

 

 E’ stata contatta l’associazione AIFI come proposto nella precedente riunione del 
Comitato, ed è stato organizzato il 12 Maggio 2018 anche per la sede di Ferrara un 
Corso informativo sul tema  “Il Fisioterapista del futuro” con gli studenti dei tre anni, 
allo scopo di sensibilizzarli sull’importanza della costituzione dell’Ordine 
Professionale e di renderli consapevoli della rilevanza delle procedure in genere e di 
quelle di tipo legale, relativamente all’attività professionale nei vari contesti lavorativi. 
Il rappresentante degli studenti sottolinea che l’iniziativa è stata gradita e che sarebbe 
utile avere un aggiornamento degli argomenti trattati anche vista  la recente apertura 
della iscrizione all’Albo delle Professioni Sanitarie e della futura costituzione 
dell’Ordine Professionale. 

 

 Come indicato nella precedente riunione del Comitato, è stato condiviso con il Dott. 
Contenti e Dott.ssa Ferroni il materiale prodotto dalla Conferenza Permanente delle 
Professioni sanitarie 2017. Tale materiale fornisce informazioni utili alla creazione di 
percorsi “personalizzati” , anche di tirocinio,  per gli studenti con e in difficoltà (  a 
causa di patologie limitanti l’apprendimento, o poco performanti per ragioni di 
inadeguato comportamento al contesto)  

 
4. Varie ed eventuali 

Nulla. 
 
Non essendovi altro da discutere, la seduta è tolta alle ore 14.30 (quattordici e trenta)                                                    
 
 
Il Presidente                                                                                                Il Segretario 
 
 
 
Prof. Silvano Capitani                                                                                 Dott.ssa Pia Marchi                                                               

 


